

Carta

Nº 124

Agosto 1984

NS 10

ORGANO DEL PARTIDO COMUNISTA DEL URUGUAY

Más de 100.000 personas festejamos
en la calle la virtual desproscripción
del Frente Amplio



¡La Lucha Continúa!

Festejar Combatiendo

Estamos en los albores de una gran victoria. Ella es dada por la liquidación cierta del gobierno de facto en las elecciones del 25 de noviembre. Esta fecha ya es una conquista irreversible del pueblo. A ello se agregan la desproscripción del Frente Amplio, la liberación próxima de una buena parte de nuestros presos y la libertad de prensa. Todo esto no nos fue ni será concedido por "gracia" de la dictadura.

Esta inmensa victoria —victoria histórica de los trabajadores, de sus sindicatos y de las fuerzas democráticas en general— sólo puede entenderse si se mira atentamente el decurso de estos largos y duros años que han corrido desde 1973.

Fue primero la Huelga General de quince días, que los trabajadores organizados en la CNT realizaron para enfrentar el golpe. Esta huelga aisló para siempre a la dictadura. Abrió las hendidias que luego la lucha popular iría transformando en anchos canales.

Hoy, la dictadura cede terreno. La movilización de las masas la obliga a ello. Pero para lograrlo nuestro pueblo tuvo que protagonizar una heroica gesta. Miles de patriotas conocieron la cárcel y la tortura, ofreciendo muchos sus vidas en la resistencia antifascista. Tal es el caso de Gerardo Cuesta, jefe de la clase obrera uruguaya y dirigente de nuestro Partido. Pero podríamos señalar también los casos de Saúl Pacio, Nibia Zalazaray, Emilio Fernández, Nuble Yic y tantos otros patriotas muertos en la tortura.

Simultáneamente, a lo largo de estos duros años un número importante de patriotas "desapareció" al ser secuestrados por los aparatos de seguridad del fascismo. Tal es el caso de Eduardo Bleier, miembro del Comité Central de nuestro Partido, del dirigente de los trabajadores de UTE Oscar Tassino, del médico Manuel Libe-

roff, del escribano Fernando Miranda y de tantos otros.

A su vez, héroes de la patria como Jaime Pérez, Vladimir Turianski y Jorge Mazzarovich, permanecen en las mazmorras del régimen junto a cientos y cientos de combatientes antifascistas más. Por otra parte, destacadas figuras como Rodney Arismendi ---Primer Secretario de nuestro Partido--- permanecen en el exilio desde hace años como producto de la persecución y de la expulsión.

Nuestra clase obrera y el pueblo todo, han escrito con su sangre páginas que quedarán en la mejor historia de la patria. Y esa misma clase obrera que hoy festeja las desproscripciones parciales y las liberaciones de presos, no abandonará su lucha por una democracia avanzada que permita la reconstrucción efectiva de la nación. Asimismo observa con preocupación la escalada represiva que se ha desatado sobre el movimiento sindical a partir del Paro Cívico del pasado 27 de junio y exige, por lo tanto, la anulación de todo tipo de sanciones y despidos. Sin embargo esa exigencia es sólo un aspecto de la lucha por derogar la Ley Sindical, ley fascista que la clase obrera rechaza.

Hoy se concretan importantes pasos en el camino que nos permitirá dejar atrás esta etapa de fascismo. Los comunistas y los trabajadores en general festejamos las conquistas. Pero entendemos que aún quedan importantes trechos para recorrer en base a la movilización de las grandes masas: desproscripción de Seregni, Crottogini y Villar; libertad de Wilson Ferreira Aldunate y demás presos políticos.

No queremos que la actual dictadura sea sustituida por una democracia vacía de contenido. Queremos una democracia avanzada. Una democracia que enfrente y aplaste la política neoliberal que ha fundido al país y lo ha entregado al capital financiero apátrida. Una democracia que promueva una efectiva reforma agraria, que recupere las tierras extranjerizadas y promueva el desarrollo de nuestro agro. Una democracia que rompa las ataduras con el imperialismo yanqui a través de una po-

lítica exterior independiente, declarando la moratoria de la deuda externa, nacionalizando la banca y el comercio exterior. Una democracia que, en definitiva, haga posible superar la actual crisis económica-social que carcome los cimientos mismos de la patria, sobre la base de una amplia participación de la clase obrera y el pueblo todo.

En ese marco, todo nuestro Partido tiene ante sí una enorme responsabilidad histórica: orientar la lucha heroica de la clase obrera y de todas las capas avanzadas de la sociedad, desenvolver los sindicatos, los centros estudiantiles, las cooperativas, los comités de jubilados, etc. Para ello agruparse, reunir las agrupaciones en empresas, en barrios, en pueblos del Interior. Reclutar a los mejores combatientes para nuestras filas. Los comunistas somos los que pagamos más alto precio en presos, en torturados, en muertos. Somos los que seguiremos pagando precio por la reconquista de la democracia. Tenemos credenciales suficientes para llamar a hombres y mujeres honrados de nuestro pueblo a incorporarse al combate por la paz, la democracia, la libertad y el socialismo. Los llamamos a integrar el Frente Izquierda de Liberación; a integrarse a los Comités de Base y a levantar nuevos.

Camaradas del Partido y de la gloriosa Juventud Comunista: en los albores de la victoria la Dirección del Partido les envía un fraternal abrazo. Nuestra sangre y nuestro dolor no han corrido en vano.

Recordemos las frases inmortales de la Internacional: "arriba los pobres del mundo", "de pie los esclavos sin pan", "agrupémosnos todos, en la lucha final!"...

LIBERTAD PARA LOS PRESOS YA

Los militantes de los Comités de Base del Frente Amplio deben saber:

10.) Que el Frente Amplio no es un agrupamiento político ocasional que respondió a una coyuntura especial que se dio en 1971. No; el Frente Amplio es la cristalización de una necesidad histórica de la sociedad uruguaya.

Como se sabe, el Uruguay atraviesa desde hace decenas de años una crisis crónica; crisis de estructura económica, crisis social y crisis política. Los elementos básicos de esta crisis son la existencia del latifundio, o sea el monopolio de la tierra en pocas manos, y el dominio económico y político del imperialismo. Actualmente somos dominados de modo total por el imperialismo norteamericano.

De esto se desprende que Uruguay tiene dos enemigos básicos: el latifundio y el imperialismo yanqui. Estos enemigos impiden todo desarrollo. Es preciso pues golpearlos, desprenderse de ellos. Esto sólo lo puede hacer el pueblo, la parte del pueblo que más sufre, que es la que produce, la que trabaja: los obreros y los campesinos, acompañados por el gran torrente de capas medias.

Para romper los dos escollos mencionados es preciso una revolución, un cambio de clases en el poder, pues la burguesía no puede —por razones de clase— realizar estos objetivos.

En 1955 el Partido Comunista caracterizó esta revolución como agraria y antimperialista, o democrática y de liberación nacional.

Estableció que para cumplir estas tareas era obligatorio formar un Frente Democrático de Liberación Nacional. Las principales tareas de este Frente son: 1) abatir el latifundio, expropiar a los grandes propietarios, entregar tierras a los campesinos que no la tienen y darles herramientas, semillas, créditos, etc., para mul

plicar la producción del agro; y 2) romper los lazos de dependencia del país de todo poder extranjero, y reorganizar una política exterior independiente, de cara a los intereses nacionales. Claro que el programa de este Frente contiene un conjunto de postulados, tales como la nacionalización del comercio exterior, de la industria frigorífica, de la banca, etc., etc.

Este Frente, y la aplicación integral de su programa (que puede verse en la Revista ESTUDIOS, No. 17, editada en 1957), colocaría al país en lo que podríamos definir como la antesala de un régimen socialista.

Siendo así, cuando se crean las condiciones para una unidad política avanzada, que uniera a todos los partidos y grupos políticos democráticos y de izquierda, más personalidades que se desprendían de los partidos tradicionales, el Partido Comunista apoyó calurosamente la iniciativa.

2o.) Surge así, o se forja, el Frente Amplio, en febrero de 1971, el que por acuerdo unánime fue encabezado por tres ilustres personalidades no alineadas en ningún grupo político: el Gral. Líber Seregni, el Dr. Juan José Crottogini y el Dr. Hugo Villar; y, como se sabe, integrado por el Partido Comunista, el Partido Socialista, el Partido Demócrata Cristiano, el Frente Izquierda de Liberación, grupos batllistas encabezados por Michellini y Alba Roballo, el Movimiento Blanco, Popular y Progresista de Rodríguez Camusso, el Movimiento Patria Grande, Movimiento Socialista, independientes de "Marcha", 26 de Marzo, los GAU, trosquistas y personalidades independientes de todo el país.

Este Frente Amplio se dio una estructura y un programa.

La estructura es piramidal, o sea: una Dirección Nacional; Mesa Representativa; Comités Departamentales; y Coordinadoras y Comités de Base.

Las Coordinadoras actúan sobre un territorio delimitado, generalmente siguiendo la demarcación de las Sec-

cionales Judiciales y en algunos casos, por gremios.

Los Comités de Base se forman por barrios; también en algunos casos por gremios. Los de barrios, deben delimitar de manera expresa sus límites territoriales.

Estos Comités de Base se forjan a semejanza de los organismos de dirección: con partidos y grupos políticos y ciudadanos sin partido. La Asamblea de adherentes designa una Mesa Directiva. Quiere decir que: el grupo organizador delimita o marca los límites del barrio o porción territorial donde va a actuar; conforma un registro de adherentes que deben vivir dentro de ese territorio; la autoridad máxima del Comité de Base es la Asamblea de adherentes. Entre Asamblea y Asamblea, rige la autoridad de la Mesa Directiva. En dicha Mesa, cada persona y cada sector tienen un voto. Siempre debe buscarse el consenso y no la votación.

Pueden formarse, allí donde existan las condiciones, Comités de Base por fábricas, o sea, por empresas.

PROGRAMA DEL FRENTE AMPLIO

3o.) El Frente Amplio se dio un programa avanzado, cuya materialización cubre prácticamente la etapa que nosotros llamamos Democrática y de Liberación Nacional.

"Las Bases Programáticas señalan cuatro medidas fundamentales a adoptar, como pilares del proceso transformador:

- a) reforma agraria;
- b) nacionalización de la banca privada;
- c) nacionalización de los principales rubros del comercio exterior;
- d) enérgica acción industrial del Estado, incluyendo la nacionalización de la industria frigorífica."

Además se definieron 30 medidas de aplicación inmediata, que conforman el programa mínimo del FA.

4o.) Quiere decir entonces que el FA es una organización política con Estructura y con Programa, destinada

a cubrir un prolongado período histórico.

Si definiéramos las clases en el campo, y pudiéramos integrar al FA al campesinado pobre y mediano, tendríamos unidas a todas las clases y capas sociales que históricamente están llamadas a iniciar la construcción de la sociedad socialista.

Por lo dicho se comprende que para los comunistas el Frente Amplio es una organización política de carácter estratégico.

TAREAS DE LOS COMITES DE BASE

5o.) Las tareas de los Comités de Base son: a) aplicar las resoluciones de los organismos de dirección; b) difundir el programa del FA; c) difundir todos los documentos y materiales de propaganda que edite el FA; d) consolidar la unidad de todos los frenteamplistas sobre la base de la mayor fraternidad en las relaciones políticas y humanas.

Aunque la lucha ideológica es inevitable en un Frente donde están integrados partidos, grupos y personas de distintas concepciones filosóficas, esta lucha no puede jamás llegar a la denigración, ni al ataque grosero, ni a la calumnia solapada. El compañerismo, la honestidad y la franqueza deben ser principios rectores de las relaciones entre frenteamplistas en todos los lugares donde actúan.

Estamos unidos por una Estructura y por un Programa.

Todos deben tomar conciencia de que el anticatolicismo, el antimarxismo, el anticomunismo y todo lo que hiera las relaciones entre los frenteamplistas, están prohibidos en todos los organismos del Frente Amplio y en todo el movimiento obrero y popular.

Necesitamos reafirmar que el anticomunismo es la bandera del fascismo, de la dictadura y del imperialismo.

Afirmamos que la correlación de fuerzas en el FA, en general, se mantiene en las proporciones de 1971.

Todas las fuerzas que combatieron y combaten contra la dictadura, se encuentran fortalecidas. No existe una

"diáspora" de los partidos marxistas. Estamos unidos y en franco crecimiento.

En lo que respecta al Partido Comunista y a la Unión de Juventudes Comunistas, estamos sí dispersos en el mundo, en las cárceles y en la clandestinidad. Hay varios miembros del Comité Ejecutivo en el exilio, otros en las cárceles, y Gerardo Cuesta, ex diputado y ex secretario de la CNT, muerto en prisión.

Pero estamos todos firmemente unidos, ideológica y tácticamente. No existe la menor fisura en nuestras filas.

El prestigio de nuestro Partido ha crecido enormemente. Fracasó la dictadura cuando pensó que nos borraba del mapa político del país por 50 años.

Estamos como siempre junto al pueblo, dentro del pueblo. En las fábricas, empresas, barrios, centros de estudio, gremios, ahí están los comunistas. Allí donde se levanta un grito por la libertad, por la justicia, por el bienestar, por la paz, por la unidad del pueblo, allí hay un comunista.

Ya en 1848 Marx y Engels, en ese inmortal documento histórico donde por vez primera se expone científicamente qué es el comunismo, comenzaban diciendo:

"Un fantasma recorre Europa: el fantasma del comunismo. Todas las fuerzas de la vieja Europa se han unido en Santa Cruzada para acosar a ese fantasma: el Papa y el Zar, Meternich y Guizot, los radicales franceses y los polizontes alemanes."

Años más tarde recorre el mundo; se afirma y se desarrolla en Europa; triunfa en Asia y en América Latina; se extiende en Africa. En todos lados llega en hombros del pueblo, de los obreros, los campesinos, la intelectualidad avanzada, la pequeña burguesía golpeada y acorralada.

¿Quién duda que es la fuerza que está construyendo el futuro de la humanidad, la sociedad sin clases, sin explotados ni explotadores?

Hoy y aquí, estos hombres y mujeres están luchando por la reconquista de las libertades, de la democracia: por elecciones limpias y libres, sin proscritos, sin presos políticos.

La lucha de todo el pueblo unido nos dará el triunfo. El puesto de los comunistas para desarrollar este combate está en los Comités de Base del Frente Amplio.

UNA REINCORPORACION NECESARIA

Trabajosamente las fuerzas opuestas a la dictadura van desbrozando el camino que lleva a la derrota del enemigo común. Se ha logrado consenso acerca de que una de las valiosas herramientas que contribuyen a dicho propósito consiste en la concertación de los esfuerzos de todos quienes están realmente interesados en forjar el futuro régimen democrático.

Por todo ello, el reintegro del Partido Nacional a la Multipartidaria constituye una necesidad objetiva del frente opositor. Esta realidad debe prevalecer sobre las discrepancias tácticas que motivaron el alejamiento.

Todos debemos incrementar el aporte unitario destinado a lograr dicha reincorporación de la cual, sin duda alguna, se beneficiará el conjunto del movimiento opositor.

El Pueblo Exige Liberar a Wilson y Juan Raúl

Como un símbolo del total aislamiento nacional e internacional en que se encuentra la dictadura —coronación de la heroica resistencia antifascista desplegada por nuestro pueblo todo a lo largo de estos trágicos once años—, los jefes castrenses han quedado solitarios con su opinión de que la prisión de Wilson y Juan Raúl Ferreira es un problema de exclusiva competencia de la Justicia Militar.

Nadie toma en serio tal argumento. Por el contrario, todos sabemos que estamos ante un problema puramente po

lítico. Resulta difícil imaginar las anheladas elecciones del 25 de noviembre con estos dos ciudadanos entre rejas, sufriendo la venganza de la dictadura por haber trabajado en el exilio a favor de la unidad y convergencia de todas las fuerzas democráticas. De ahí que la exigencia de su liberación trascienda los límites partidarios, para transformarse en consigna de todo el pueblo.

Nosotros los comunistas, que siempre hemos reclamado sin renunciamentos la liberación de todos los presos políticos, también nos sumamos a la campaña por la libertad de Wilson y Juan Raúl Ferreira.

LA LUCHA CONTINÚA

La noche del 26 de julio, el centro montevideano fue copado por las masas frenteamplistas que entusiastamente festejaron la consolidación de un nuevo paso que conduce a la derrota definitiva de la dictadura: la virtual desproscripción del Frente Amplio. Como todos los avances que se están concretando, éste también ha sido resultado directo de la lucha popular. La dictadura se ha limitado a reconocer jurídicamente lo que en los hechos ya había forjado la abnegada militancia frenteamplista: la presencia pujante del Frente Amplio en la vida política nacional.

No sólo los emblemas frenteamplistas daban a la multitudinaria movilización una especial connotación. Lo que fundamentalmente se percibía allí era el mismo espíritu combativo que siempre ha caracterizado a nuestro Frente Amplio, el que garantiza que ningún frenteamplista desconoce que este importante logro es tan sólo un jalón al que deberán seguir necesariamente la desproscripción de las personas y partidos del Frente Amplio aún proscritos, la liberación de todos los presos políticos y sindicales, el retorno de los exiliados, la realización de elecciones sin exclusión alguna, el establecimiento de una democracia avanzada.

Por todos estos objetivos es que la lucha continúa.

Libertad para Jaime

Se intensifica día a día la campaña desplegada —aquí y en el exterior— por la inmediata liberación de este destacado dirigente frenteamplista.

Jaime Pérez —quien cumple ya treinta años como miembro del Comité Central de nuestro Partido— fue detenido el 24 de octubre de 1974 y desde entonces ha sido una de las víctimas predilectas de la dictadura, que personalizó su odio de clase sobre este digno representante de la clase obrera uruguaya, sometiéndole a brutales y reiteradas torturas.

Pero el intento del enemigo ha sido en vano. Nada pudo doblegar a Jaime. Por el contrario, ha crecido su es-tatura de revolucionario ejemplar.

Hoy se considera inminente su liberación, la cual significará otra importante conquista del movimiento obrero y popular y de la solidaridad que en torno a este caso se ha desarrollado a todo nivel.

¡Deben Ser Desproscriptos!



Ya obtenida la desproscripción del FA como coalición, resulta imprescindible mantener bien alto la bandera de la desproscripción inmediata de todos los grupos, partidos y personas aún inhabilitados, en particular, la de estos tres principales dirigentes frenteamplistas.